

“EL TIEMPO”

“El Tiempo” se honra recibiendo en sus columnas los trabajos de todos aquellos escritores que, profundiando nuestros principios, desean contribuir a la ilustración del pueblo.

Los originales que se nos remitan, sean o no publicados, no serán devueltos, ni daremos explicación sobre los motivos que hayamos tenido para no insertarlos.

AGENCIAS

- ESTADOS UNIDOS. New York, Miguel Valverde & Cia. Paris, Mayence Fawc & Co. ESPAÑA. Barcelona, Roldós y Cia. MEXICO. Masatlán, David A. Urrea. SALVADOR. Santa Ana, Dross Hermanos. COLOMBIA. Panamá, David Abad. Pinar, Hermógenes Erazo. Igiales, Apolinio Velasco. Teguayres, Virgilio G. Rodríguez. Cuzco, Fernando Ortega. Calbi, Eduardo Ortiz. Cali, Ismael Hormigón S. Buenaventura, Santos Océro. Bahacaos, Gabriel Rodríguez. Sapuyes, Ismael Martínez. Llaneros, Genaro Pantoja. Sannaqueo, Primitivo Erazo. Guantatilla, Froilán Benavides. Acuña, Manuel Acosta. Los Llanos, Lívino Calderón. Piedrasita, Teodosio Almeida. Pucurte, Antonio Rosero. CHILE. Valparaíso y Quilota, Francisco Conte (Ejido). PERU. Sullana, Carlos D. Jaramillo. ECUADOR. CARCHI. Tulcan, Flavio Coral. San Gabriel, Sebastián Aldás. Angel, Miguel Padilla. Ibarra, Luis F. Villamar. Otavalo, Carlos Ubidia. PICHINCHA. Machachi, Santiago Salazar. Quito, Virgilio Montiel. LEON. Latacunga, José Sebastián Vázquez Pajón, Juan J. Merizalde. TUNGURAHUA. Mocha, Rafael Vallejo. Ambato, Francisco F. Naranzo. Patate, Bernardo Yala. Pichilo, Virgilio Noboa Cuestas. Chillarzo, Pedro Tamayo. BILBORAZO. Riobamba, Daniel Salazar F. Abaui, Fermín Guerrero. Guano, Pio de Jesús Cifuentes. BOLIVIA. Guaranda, Angel María Jarrín. San José de Chimbo, Miguel S. Vargas. CARAR. Azogues, Dr. Rafael Aguilar. Caltán, Aurelio B. Ochoa. AZUAY. Cuenca, Ignacio Abad E. Pante, Dr. Esquivel Juárez. Guacalaco, Juan B. Cobos. Girón, Dr. Manuel Flor. Sigüé, Dr. Esquivel Celleri. LOJA. Eloy, Roberto Aguirre. Carismanga, Julio Escudero. Catacocha, José Ma. Guerrero. Zaraguro, Almanzor Guzmán. Zonoranga, Dr. Mateo Valdivieso. Caltán, Javier Benítez. LOS RIOS. Babahoyo, Juan P. Larreta R. Vices, Pedro Vargas Ceollo. Baba, Reinaldo Martínez. Pueblo Viejo, Alejandro Durand. Catacocha, Buenaventura Araujo. Palenque, Justo Infante. Ventanas, Tomás Casal. Caracal, Felipe Mariducha. Fínocha, Andrés M. Coto. EL ORO. Machala, Tomás Moreno. Zaruma, Darío Romero. Santa Rosa, Miguel M. Paladines.

SERVICIO TELEGRAFICO

ESPECIAL PARA “EL TIEMPO” (De nuestros Corresponsales)

Cuestión electoral Quito, Noviembre 19.—Editorialmente se dice “El Quintero” de hoy el artículo “Una palabra” del número 318 de “La Nación” sobre que se lucha con caballerosidad en la cuestión electoral y se busque el triunfo de los respectivos candidatos sin descender al insulto y la diatriba.

Publica la adhesión de muchos artesanos de Ambato á la candidatura Plaza. —Se ha recibido un telegrama de don Antonio Borrero refiriéndose á la candidatura Plaza en el cual manifiesta este señor que esa candidatura será apoyada por todos los liberales honrados y que deseen la prosperidad y la paz de la República.

Ferrocarril del Sur —Quejase el señor Macdonald empresario, para propiamente peones en el trabajo del ferrocarril de que algunos hacendados los instigan para que abandonen la vía férrea y se comprometan á servir á las haciendas. —El Gobierno ha expedido un decreto que obliga á los Gobernadores para que por medio de la Policía capturen á los jamaiicanos que se comprometen para cualquier obra que no sea de ferrocarril.

Desgracia —Un mayordomo de don Alejandro Sáa que conducía una caballería por la carrera de Flores atropelló á un hombre de apellido en tal estado de gravedad que se cree morirá.

Noticias varias —En la capilla del Sagrario se efectuó anoche el bautizo de una hijita del Ministro Peralta, siendo padrino el Presidente de la República y madrina la señora Alicia Colombia. Alfaro quien repartió medallas de plata conmemorativas del acto.

Principió el acto con un banquete espléndido y se concluyó la fiesta con un baile.

—Se ha aceptado la renuncia del señor Alejandro Vélez, Colectur del Hospital de San Vicente de Yaguán en Ibarra.

—Se ha hecho los siguientes nombramientos: Dr. Fausto Vela Rector del Colegio de Guaranda, doctor Pablo F. Calero Profesor de Filosofía del mismo Colegio y el doctor Juan José Pérez Profesor de Historia, Artística y Cosmografía del Colegio “San Alfonso” en Ibarra.

Viajeros —Selieron en la diligencia Luciano Coral, Mariano Toro, Carlos Villamar, Isabel Rodríguez, Reinaldo Izquierdo, Alberto C. Pastor, Mariana de Jesús de Espinoza y Lucía Espinoza.

—El jueves próximo sale para Chile el doctor Carlos Tobar acompañado de su secretaria hija. —Hoy salió para Guayaquil el señor Luciano Coral; deja aquí hecha establecida una agencia cuya falta se notaba para atender á la demanda cada día más creciente de suscripciones á “El Tiempo”.

Sucesos de E. H. Henríquez.—Ofrece á su numerosa clientela. Leche malteada de Horck, considerada como el mejor alimento para los niños.

TULCAN

SEÑOR DIRECTOR DE “EL TIEMPO”—Guayaquil,

Noviembre 10.—Tiene el periódico de usted una importancia que lo hace exceder de los demás que se redactan en la República. Lleva las doctrinas del liberalismo hacia adelante, patrocinan las, en su marcha, contra todos aquellos que se proponen combatirlas, y darlas empuje donde quiera que la lucha armada se hace indispensable para su verdadero progreso.

Que más? Los liberales de Colombia participamos de la excepción laudable del periódico. Conozcamos la contienda en nuestra República oprimida y EL TIEMPO de Guayaquil, trajo en sus columnas, un franco patriotismo para que, estimulados los liberales del Sur del Cauca, pudiésemos tomar la acción armada de nuestros copatriotas del Norte.

Apenas “La Nación” y “El Grito del Pueblo”, se hicieron á la tarea de propagar en el Ecuador las noticias que sobre la guerra publicara el Gobierno dictatorial de Colombia; y EL TIEMPO

hizo también, para el Ecuador y los liberales emigrados, el mejor mensajero de su guerra sostenida en justicia y en razón. “El Grito del Pueblo” y otros periódicos han dado siempre terminada la revolución en Colombia; y EL TIEMPO, finen en su puesto, como un Senador Romano, los contradijo esta flagrante falsedad. Pues tal el del Gobierno Colombiano, y esos periódicos le dieron acogida á la noticia como para desconocer á uno que otro liberal de mediocre neutralidad.

Ahora los acontecimientos de la guerra en Colombia, ponen á EL TIEMPO en gran predicamento. No, sino el desconcierto de nuestros adversarios no es oculto. El Gobierno del señor Marroquín, llama al servicio de las armas á los ciudadanos, como los llamó ya, más de un año, el señor Sanclemente. En el Norte del Cauca arde, como nunca, la llama del patriotismo, siendo que suplo guerrero del valiente General Avejuno Rosas, este mismo que en los vientos de Cuba dejó merecida resonancia, el que lo sigue en el momento. Girando de la época—terrores del despotismo y tiranía—venen en Corozal, y con más de cinco mil hombres es invencible en la costa del Atlántico. En todos los pueblos se unen al movimiento armado contra el Gobierno de ostentado Oligarquía. El mismísimo “Grito del Pueblo” se nos viene con la noticia de que el General Marcelino Vélez saldrá de Antioquia para combatirlos, con Pinzón, las que “El Grito del Pueblo” no tiene. De consiguiente nos corresponde á los liberales del Sur, y en particular á los emigrados, manifestar nuestra sincera adhesión á EL TIEMPO de Guayaquil, pues á través del Cozumel, lugar de contradicciones e injurias que le han enmendado los periódicos avaros del Gobierno de Colombia, y aquí en el Ecuador el “Noticiero” “Grito”... EL TIEMPO un escrito razonado, con un tono convincente del liberal doctrinario y á las letras excepcionalmente prácticas, no ha cesado de decirnos: La revolución en Colombia continúa.

—Con esta frase sencilla y gran de por el principio que entrará, EL TIEMPO nos ha pregonado á los liberales emigrados un deber. El de no permanecer en el reposo y la inacción, porque con inacción y constancia en la lucha; porque continuar será triunfar como triunfa la ley del movimiento indefinido del progreso; y porque el reposo y la inacción es de hombres cobardes, que por cobres de la Patria, mientras están un presuponido cualquiera que los fortifica.

Si pues, la revolución en Colombia continúa; y el Gobierno del señor Sanclemente no cede ya; Los Conservadores Históricos le echaron en tierra para implantar la política de Hobbes cuyo principio es la fuerza. Pástrato tiroteo y usurpador, fué para Atenas más saludable que las leyes. El señor Marroquín, para el pueblo colombiano, será más saludable que las leyes? Así le han creído los celeberrimos históricos cuando, por encima de la Constitución de 1886, le han llevado al palacio de San Carlos.

Está bien, pero para los liberales ese gobierno no tiene nombre, no es honra que, no es justo; es un saltador contra el Derecho, contra la Ley, contra la verdadera República.

Tenemos el deber de agotar nuestros esfuerzos hasta vencer ó morir en la acción. Por todo EL TIEMPO nos ha dicho bien. La revolución en Colombia continúa. La victoria del partido liberal se impone. Los liberales del Sur del Cauca ya veremos cómo llenamos el deber.

Corresponsal

Fragmento de un libro sobre Wagner (TRADUCIDO PARA EL TIEMPO)

La lucha por la existencia dijo Darwin. Yo exclamo “La Concordia para el progreso”. Ambos temas rasgan; colindándose el sabio en el punto de vista de la materia, el filósofo y el artista en el punto de vista que concierne al alma. Después de largas investigaciones una mañana al despertarme, al reflejarme en los ojos, hice un descubrimiento y es que

la materia es absurda, vid de lo mismo á lo mismo, como en un círculo, serpiente que se muerde la cola sin adelanto, sin progreso, sin acendramiento. Desde la materia radiosa del profesor Crookes, pasando por el oxígeno, el carbono, el hidrógeno y el azote, concluye en el verdadero de Escarcotes ó Pascal y en seguida recomienza sin tréguas ni reposo, tras la composición la descomposición orgánica, tal es el destino fatal y permanente de la materia.

No quisiera dejar que se me escape una incógnita que es algo así como una de las leyes de la historia universal, en los desarrollos del género humano en cuanto al espacio y al tiempo. Los antiguos nos hablaban de los cuatro elementos: el Aire, el Fuego, el Agua y la Tierra.

Me encuentro con que la física y química contemporáneas no dicen nada de nuevo, cuando citan el Oxígeno, el Carbono, el Hidrógeno y el Azote. Simple cambio de nombre.

Esto es lo finito; el Universo Al contrario lo indefinido ó sea la humanidad está representada por la serie de los números que no tienen ni principio ni fin.

Me ha acontecido el sorprender á uno de mis amigos, con la siguiente pregunta: “¿Cuál es la cifra mayor, cuál la menor?”

No existe ni la una ni la otra. Por arriba puedo añadir siempre la unidad; por abajo agrego también uno al denominador del quebrado, numeré reque me marcan. Los números rigen al mundo.

De allí, es que cuando digo el simbolismo y la figura de los números, para colocarme nuevamente en la metafísica ni fórmula, ni idioma, mi principio, es La Concordia para el Progreso, para la Verdad, la Belleza y el Bien, para la Ascensión.

Sucesos de E. H. Henríquez.—Ofrece á su numerosa clientela. Jabones finos de Colgate y Sapón para baño.

CHILE Santiago, Octubre 26 de 1900

SEÑOR DIRECTOR DE “EL TIEMPO”—Guayaquil, Todos los diarios de esta ciudad y de Valparaíso han reproducido los artículos de la prensa ecuatoriana y especialmente los de EL TIEMPO escritos en conmemoración del 18 de Setiembre.

Tengo el agrado de remitirle algunos recortes para que usted y los ilustrados lectores de su diario, comprendan los afectuosos sentimientos que la prensa y el pueblo chileno abrigan por el Ecuador.

Aquí, señor Director, todo lo que es ó se refiere á nuestra patria, es mirado de antemano con deferencia y simpatía.

La actual epidemia de alfombrilla que se ha desarrollado de una manera alarmante, está cubriendo de luto á Santiago.

Se ha anunciado que la mortalidad de los niños en los últimos meses ha llegado á la espantosa cifra de 2.000. Esta declaración ha hecho confundir el pánico en la población y redoblar las diligencias de la autoridad para contener los avances mortíferos del mal.

El Concejo Superior de Higiene, la Junta de Beneficencia y otras corporaciones conagradas á velar por la salud pública están ya entrando en acción para combatir la epidemia. ¿Que desaparezca este cruel azote de los hombres de mañana!

La Sociedad Unión de Tipógrafos ha celebrado dignamente el 47° aniversario de su fundación con un espléndido banquete á las sociedades amigas y á la prensa santiaguina.

El banquete se verificó en un elegante y espacioso salón del Hotel Exterio que ha sido adehodado artísticamente para el efecto.

Allí estuvieron reunidos personajes de todas las clases sociales, magistrados, periodistas, militares, marinos, en fraternal concurso, acompañando á los tipógrafos en la celebración de su simpático aniversario.

El diario “La Ley” propone con sobria dignidad la reforma del sistema de inscripciones electorales vigente. Hace notar que todos los años se queda una gran cantidad de ciudadanos sin inscribirse á causa del corto número de días y horas en que funciona la junta de Alcaldes.

En consecuencia emite la idea de que

se establezca una junta permanente durante todo el año, á fin de que los registros puedan estar abiertos constantemente para todos los que desearan inscribirse.

Dice “La Ley” que cualquier sistema que se adopte será mejor que el actual que ofrece tantos inconvenientes.

Ha sido recibida en nuestras oficinas aprobación la sentencia dictada por un tribunal chileno en favor de desvaldidos huérfanos.

He aquí los antecedentes: El 23 de marzo de 1899 marchó Fr. de la Cáceres en la imprenta de un tranvía de la línea Maestranza.

Al ponerse de pie para descender del carro, uno de los alambres de la Chile-Telephone Company Limited la tomó del cuello y la arrojó al suelo, causando una muerte horrible.

Se dió parte al juzgado del crimen y se inició un proceso que terminó por reconocimiento, por no haberse persona responsable del accidente, pero quedó establecido que era debido á desuido de la empresa.

Entre tanto, la muerte de la Cáceres dejó en la más espantosa miseria á su hijo y un sobrino cuyos que vivían bajo su cuidado y á sus espensas.

La persona que se interesaba por la suerte de los huérfanos golpearon al niño á los puertecillos de la casa para que tomase á su cargo la tarea de hacer efectiva la responsabilidad de la empresa de teléfonos.

Por fin, se tocó en suerte entenderse en todo á los demandados y laboriosidad.

Tras una larga tramitación el señor Cáceres logró que se haga justicia á los desvaldidos.

Después de una luminosa vista del defensor de menores don Antonio Guerrero, ha pronunciado sentencia el laborioso juez don José Toribio Marín, favorable en todo á los demandados.

Dicha sentencia dispone 1.º que la empresa de teléfonos pague á los menores una pensión de cincuenta pesos mensuales desde la muerte de la Cáceres; 2.º que esta pensión se eleva á cincuenta pesos anuales una vez que los niños ingresen á un establecimiento de enseñanza industrial para aprender un oficio; 3.º que la empresa pague los gastos del juicio.

Esta sentencia hace honor, señor Director, á los tribunales chilenos.

La prensa ha dado á luz la circular del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile al Cuerpo Diplomático, explicando el sentido de la nota de König al Gobierno de Bolivia, así como otros importantes antecedentes sobre las actuales relaciones internacionales de Chile.

Le envío copia de este documento así como de la respuesta de la cancellería boliviana al ministro de König, por el cual desvelamos al conocer á los lectores de EL TIEMPO.

El cable nos anuncia una noticia verdaderamente sensacional. Se trata de la llegada del buque escuela argentino “Sarmiento” á Buenos Aires de regreso de su viaje de instrucción.

Esto ha sido un acontecimiento extraordinario para los hijos del Plata! Imagínese Ud., señor Director, que un barco de guerra argentino de la vanguardia mundial y larga saeta y salvo al punto de partida sin irse sobre una roca, sin sufrir un par de colisiones ó perder siquiera el buque, es un caso rarísimo, extraordinario, fenomenal en la historia naval de la República Argentina.

Cuando esa cosa corriente y usual en los barcos de ese país que no caminan 100 millas sin experimentar una avería y que no cambien de fondeadero sin perder siquiera una ancla.

Acuérdese Ud. que el año pasado cuando la conferencia de los Presidentes en el Estrecho casi se va á pique el “General Belgrano” con el Presidente Roca á bordo, y después al reictar una maniobra por el canal de los Andes, se desmenuzó el “Sarmiento” que estaba á corta distancia.

Los argentinos que no olvidan esto no caben en sí de satisfacción y no comprenden cómo el “Sarmiento” ha podido cruzar tantos mares sin recibir una abolladura en el casco.

Los periodistas de Buenos Aires han quedado estupefactos del prodigio y muchos han podido contestar: apenas tiró ancla el “Sarmiento” se fueron á bordo en incorporación y lo han tocado por todas partes, lo han examinado minuciosamente.

Alemania

Berlin 17.—El nombre de la mujer que atentó contra la vida del Kaiser es Selma Shupak.
Esta se hallaba entre las filas de los espectadores.
Laocha fué tan bien apuntada que ahora se cree que siempre tocó el cañuzo.
El parte del pueblo que presencié el atentado se avalanzó sobre la mujer, pero la pronta intervención de la policía, salvó a ésta de ser maltratada.

NOTICIAS.

Almanaque
Martes 20.—San Félix de Yalob, fundador.
Bombas de guardia.
Hay harán un guacalito de bombas las compañías "Bolsas" N.º 10 y "Comercio" N.º 20.—Ayudante de ronda Barba Avenida U.
Vapores fluviales
"El Intermir" saldrá mañana para Bahayó y Enjím, a las 10 y 1/2 p. m.
Elas
No se encuentran en buen estado de aseos las pilas de la ciudad, pues algunos individuos de la gente incauta han dado en la gracia de llevarse allí la cara en las madrugada.
Botes a vapor
Los botes a vapor con combustible es el keroseo y que habían sufrido algunos defectos pero no conocer se bien el manejo de máquinas están ya completamente arreglados y ahora navegan sin novedad.
Las más lindas
El alambra ser el Parque no es como el alambra ser en lugar de paseo frecuentado en las noches por gran parte de señoras, señortas y caballeros; en esa deficiencia no hace conjuntar que ó no se da la potencia luminaria suficiente, ó está en muy sucias las tablas.
Anunciadores eléctricos
Próximamente se procederá a la colocación de los anunciadores eléctricos de incendio, en los lugares determinados; y así tendrá un auxiliar eficazísimo el Cuerpo de Bomberos.

CUENCA

SEÑOR DIRECTOR DE "EL TIEMPO"—Guayaquil.
Noviembre 14.—Ayer falleció la Superiora de las H.H. de la Caridad, en el Hospital de esta ciudad, Sor María de nacionalidad francesa; y de avanzada edad.
—Antes se reunieron los empleados en la Gobernación y formaron un comité para trabajar por la candidatura del señor General Leonidas Plaza G.
—Hay terminada la fuerza eleccionaria de concejales. El pueblo y todos se han manejado indiferentemente.
El último día se sufragó para suplentes.
—El domingo amaneció en todas las calles la inscripción de "Viva Franco".
—El Ministro del Interior concedió 15 días de licencia al señor don Juan Ullarri, a q'q' esté en esta ciudad, mientras arregle sus asuntos judiciales. Al comunicarse esto al Gobernador se opuso, y pidió la reintegración, la que fué concedida por el Sr. Ministro.
—Los doctores José F. Chacón, Miguel Moreno y Antonio Merchán G. han renunciado las clases de derecho y medicina los dos primeros respectivamente, y el último se fue Inspector en el Colegio Nacional.
—Con pompa inusitada se anunció por bando el hecho que tienen los ciudadanos de asistir a las guardias nacionales para Eoero.
—Los profesores linceos norteamericanos perciben un sueldo de \$ 300 cada uno sin tener un discípulo ni saber siquiera el español. Por pasarse en la calle ganase los dos \$ 600, que pueden emplear en pagar a los maestros de escuela.
—Aquí en Cuenca, hay maestros de primer orden que enseñan muy bien, y con la paga \$ 30, cuando están bien y los alumnos, de otro modo gratis; no se necesitan más que se nos enseñen, sin saber ni hablar siquiera.

Corresponsal.

Provincia de Chimborazo

Riobamba.—El Concejo Municipal ha aprobado la siguiente moción del señor Larrea D. que fué apoyada por el señor Barriga.
"Que para llevar a cabo la iniciativa del señor Larrea por el referido asunto, su patricio interés de proveer precisamente a esta ciudad de un contingente de Agua Potable extraída de la acequia llamada de "Mascay", se vote una cuenta por el dinero suficiente para con ella atender a la reparación, mejorarse, construcción de dos estanques y la adquisición de dos pilas de bronce que deben colocarse en las plazas de la Catedral y Santo Domingo."
Con tal objeto se nombró una comisión compuesta de los señores doctor Gallegos, Larrea D. Salazar F. y el Procurador Sindico para que se encargue de pedir a Estados Unidos las pilas que se necesitan.
Alusí.—Hay recado favorable informando en el proyecto de establecer un teléfono entre este pueblo y el de Achupallas; así que es muy probable que se lleve a efecto la obra.

CABLE

Guerra de Africa

Londres, 17.—El mariscal Roberts en un telegrama que fué recibido en los detalles de las últimas escaramuzas en las que ha habido tres muertos y seis heridos de las fuerzas británicas.
Comunica también que un mayor y dos alifas han fallecido á consecuencia de las heridas que recibieron en la acción de Bothaville que tuvo lugar el 6.
Blomfontein, 17.—Los boers atacaron el ferrocarril en Edimburgo el día 15. Los boers que resultaron rechazados con 75 bajas entre muertos y heridos.
Durban, 17.—El "Natal Mercury" da la noticia de que entre las medidas que van á ser adoptadas para pacificar á los boers, está la concentración, y que Roberts y Kitchener, ya decidido dar el paso debido á las dificultades que presenta la situación.

mis prolectas melodías, que surman allá en el alma con un eco de infinita tristeza. El gato negro se echó en mi falda y el brillo de su piel me atrae y él me solicita con murmullo; así mismo, pero no puedo acordarme ni percibir la figura se su seda. El perfume de sus flores me deleita; pero, ¡yo de mí, yo arroglaba sus hojas y ya no puedo pensar por sus colores, cabezas mis manos, que quedaban impregnadas con sus dulces volutas, el cuello de mi triste padre.
Le veo sufrir y yo no le puedo consolar! Y si amara, si amara con ese amor de la juventud, donde entra la vida y el alma, no podría atrever la cabeza adolorida para juntar mis labios con los suyos, ni sumarlos, podría, ¡ni aun críarlos! Porque no podría tenerlos en mis brazos. La pobre María no ama... ¡No puede amar!
Y yo escuchaba más triste que ella, más abatido que ella, sintiendo en mi corazón el fuego de un amor condenado a su en su origen.
Tengo otro vivo recuerdo de ella que nunca olvidaré.
María se acababa luchábamos todos indolentemente por su salvación. Cuántas noches pasó en vela, revolviendo los libros y consultando sus notas clínicas, y cuántas renegó de mi ciencia, tiré los libros y acudí con supremas ansias á Dios! Como último recurso determino un baño general, que habla de provocar una reacción orgánica de la que acaso se obtendría alguna ventaja. Había que evitar en ella la menor alteración, trasladándola con suma delicadeza, y su padre nos suplicó por favor que nosotros mismos nos encargáramos de la operación.
Las mujeres eran débiles para cargar con la enferma, que conservaba su cuerpo macizo de carnes apretadas.
Resignéela así pacientemente y la saqué del lecho con una cuidadosa vuelta en una camisa amplia y larga que velaba su cuerpo. Tenía yo aquella cabeza adolorida, dándole descanso y tocaba la arteria temporal con el dedo, preguntando á la sangre y mirando también su mirada para inquirir en ella alguna molestia ó deseo.
De pronto me estremecí dolorosamente. Pegué al cuerpo la camisa con la humedad, dibujando su divina escultura, y aquellos matices se movieron é impulsos del pudor, procurando ocultar con esfuerzo impotente, y en sus ojos apareció una lágrima, ¡la primera lágrima que la vi expresando el supremo dolor de la serena!
María murmuró: "¡Pero yo he visto en ella la Venus inmortal, y su recuerdo yago, indefinido, sin manos, toca mi frente y martiriza mi corazón!"
JULIO SANTA MARTA.

Sueños de E. H. Henriques.—Ofrecen á su numerosa clientela. Teta de caucho para guantes y jochos.

PROVINCIA DEL ORO

(De nuestros cables)
Machala.—El Gobierno ha desaprobadó la instalación de la oficina telegráfica de Puerto Bolívar, fundándose en que no ha precedido en su creación disposición gubernativa.
—Dijo de existir el joven Miguel Rivas, hijo de don Miguel Rivas.
—En un mes sólo se han juzgado diez contraventores.
—Se ha constituido una ramada provincial para preservar de las lluvias al material rodante del ferrocarril.
—Se han contratado para la prolongación de la línea férrea al Pasaje algunos miles de durmientes y los trabajos de la trocha están muy adelantados.
—Gran cantidad de personas para estos trabajos se están contratando.
Zurum.—Los vecinos se encuentran satisfechos de las autoridades que en la actualidad tienen y esperan que el señor Gobernador les haga la visita oficial de ley.
Pasaje.—Hay muchas quejas del Teniente Político y dos oficiales de la Guardia Nacional de este lugar; para probarlo lo digo, se relata el siguiente hecho.
"El señor Angel M. Velepcha había iniciado un juicio civil contra Antonio Velepcha, uno de sus hijos parroquial don Angel M. Pineda, juicio que á toda costa, y sin más ni justicias se propuso triunfar. Un sujeto, comisionado por la parte demandada, marchó á Chillá con el objeto de informarse del estado del expediente y sacar copia de varios autos y autos que el señor Velepcha, actor en el juicio, impuso al juez que se celebraba bajo pena de prisión y le remitiría á este cuartel, caso de de-

Mi colega, un buen viejo encanecido en la profesión, sin celos de honra ni puntitos de honor, solícito de que operara, yo mismo.
—¿Cómo ahora? ¿ver el progreso de la cirugía, me dijo cariñosamente. Yo seré tu ayudante, y si la cura antipéptica miligera y salva, ¡jue haga por Dios un milagro!"
Cuando acabé de lavarme estaba aturdimido. Me senté en una silla, y apoyando en mis manos temblorosas la cabeza, me puse á pensar en Dios, en la ciencia, serena, magistral, la mujer bella.
Mi compañero, que salía de la estancia, me tocó en el hombro con dulzura.
—¿Sabes? me dijo. Lo comprendo; eres artista y has mutilado una estatua.

Y quéstatua. Dios mío, qué estatua Era Venus, la misma Venus de Milo, alta, hermosa, serena, la misma Venus de la reina del mármol, la diosa del arte! Era la Venus divina, más bella, mucho más bella que la que el inmortal escultor modelara; era la obra viva, la estatua de carne, la creación de Dios!

Y yo, yo mismo, ¡el enamorado de la línea! había abalado mi cuchillo, y sereno impassible, habíala hundido con pulso seguro en sus brazos; yo había abateado á la obra del Eterno, é ínfimo, é destructor con el bisturí había rasgado su piel de seda, y con la sierra había cortado el brazo con frialdad de cirujano.
—¿Qué estás, Dios mío, qué estás! La belleza es la vida; la vida de la luz en el diamante, del color en las flores, del instinto en el animal y del espíritu en el hombre. ¡Y allí había dos vidas, la vida de la carne, la vida de la que, hermosa, modulada como el mármol, y la del alma, la de un alma grande, serena, inmortal! Y yo, yo mismo, había roto sus brazos blancos de diosa y destruido el espíritu, que reflejaba el dolor en la suave mirada de sus ojos!
—¿Curó la enferma? Sí. Dios concedió que la ciencia se apropiara un milagro, y María curó; pero quedó mutilada, sin brazos, con una divina escultura que reproducía admiramos en los museos.

¿Qué triste estado mi Venus! Qué tris! Qué tris! ¡Junto á la ventana domina, tal el paisaje agreste y montañaz, los montes lejanos traídos de grana por los reflejos del sol y el cielo hermoso, como la ilusión azul, y con unas nubecillas penurritas, de blancura de alba, como blanqueadas alas que se levantan blancas. Reciba también el refrescante soplo de la brisa, saturada de perfumes de hojas y aliento de tomillos, y oía la esquía de los ganados, los gritos de los toros y los algares cantares de los vecinos.

Admirando el valor serena de aquella alma dolida, loco de amor y tristeza, la pregunté, mirándola á los ojos:
—¿María, yo la comprendo y deseo vivir con usted, pero dígame: ¿cuál es el dolor que siente más?

Ella sonrió dulcemente y me descubrió su seno.
—¿Comprende usted el dolor deliezo? No se el color, no se el tacto con sus lujos la hermosa envoltura de los objetos de su tierra; jugando con la luz. Vive en una noche eterna y marcha al ocaso, como un cuerpo vivo que pasa los reinos de la Muerte, viviendo en su interior, inenabable ídolo, contemplando su propia sequedad, ahogándose en su amargura. Si la fé le alienta, á su calor trabaja y saca de su mal el hilo de seda con el que fabrica sus ilusiones; misera, ¡de guañillo! Si la fé no le alienta, se ama y mas se consume; y como la vida, se envuelve en la sucia malla de sus dolores.

—Yo no comprendo esto, añadió, sin comprenderlo, lo siento, ¡lo siento! ¿cómo se consume y se muere?

No se admite usted, Carlos, que acaso se explique. Seré sutil y niña; pero creo que el tacto es la vista de los palpjos.

Yo veo y yo los objetos. Me falta al alma, no puedo sentir la suavidad de la superficie, ni la hermosura del contorno, ni la belleza de la forma, ¡ni el tibia calor de otra mano amiga que estrechar la mía me habla cariñosamente!

Ese dicho cuando me picaba el dedo al echarle la comida, y aquella dulce caricia se ha perdido para mí. Ya no puedo jugar con la aguja, ni sentir el crujido de la seda que con mis manos preparo. Soy una pobre, pobre, pobre, llena de vital y como un niño, así poder tener en la comida mi poder llevarla por mí misma á la boca. Ando, veo y oigo, pero puedo estar, no veo bien, porque no puedo colocar el objeto que me interesa donde mejor se gocen los ojos, y si oigo experimento un inmenso dolor, cuando sentada en la silla del piano, recuerdo

mente desde la arboladura hasta la qui lla para convencerse de que estaba, inerte y cuando tuviera la certeza de que no se habían equivocado, prorumpiero en aplausos estruendosos.
No hay duda, señor Director, acontecimientos dignos de que figure en los anales de ese país.

La salud del señor Director y por el intermedio de Ud. á todos los guayaquilinos que leen su apreciable diario.

Calpurnias.

Sueños de E. H. Henriques.—Ofrecen á su numerosa clientela. Teta de caucho para guantes y jochos.

Manifestación de Ambato

El problema ha quedado resuelto.—Las nubes de tempestad que iban amontonándose en el horizonte político, acaban de disiparse al soplo saludable de una nueva corriente de opinión, y vuelve á replanecer en toda su plenitud el sol del 5 de Enero de 1895; y nuestros corazones palpitan de entusiasmo y nuestras esperanzas en la tranquilidad y progreso de la República, nos obligan á tributar un voto de aplauso á la Junta de patriotas sicarios, que á las falladas del histórico Pichincha, acerca de proclamar el nombre del general Leonidas Plaza Gutiérrez para candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional.
El simpático general Plaza no es desconocido en nuestros pueblos; sus hechos de armas en el Centro y Sur, la claridad en la ejecución de sus planes, su seriedad en lo concerniente á la disciplina militar, la conducta irreprochable en todos los actos de su vida, el valor telento que le distingue, su verbiabilidad, la franqueza con que expone sus ideales políticos y otras muchas valiosas prendas de su carácter le han captado todas las voluntades, le han vuelto simpático por todas partes. El general Plaza viene en hora propicia, á traer en la lucha electoral, su nombre resonante, no dudamos, como un lazo de unión de todos los buenos liberales; y si el resultado es como lo aguardamos, si con los votos de los ecuatorianos, se eleva el general Plaza al poder Supremo, podremos estar seguros de que el Partido Liberal tendrá días de serenidad y calma, y que podrá entrar de lleno en el camino de la regeneración social y política.

Los ambateños aceptamos con inmenso júbilo la nueva candidatura, la sostenemos con ardor y la haremos triunfar indudablemente en la bella provincia del Tungurahua; porque los hombres serenos de los tres Cantones que la componen, verán en el señor general Plaza al joven convencido que no hará otra cosa que continuar inflexible la obra redentora del esclavo, el digno caudillo del liberalismo, señor general don Eloy Alfaro.

Viva la República! Viva el general Plaza!

Ambato, Noviembre 13 de 1900.

J. B. Yela, Carlos Fernández, Julio E. Fernández, Ricardo Calleja, Carlos Hidalgo A., Francisco Sevilla, José Sevilla, Juan Sevilla, Saizé, M. Anda Váscos, Alcides Chacón, Timoleón L. Narango, Guillermo F. Hernández, Francisco Fernández, Augusto L. Narango, César Holguín, Luis Hidalgo, Francisco F. Narango, Amador Saizé, Arsenio Saizé, Estanque Ordoño, Antonio Andrade, Augusto Herras, Luis F. Paredes, Manuel Arias, Juan José Villota, Amador Badra, Ignacio Tinajero, Augusto Calbera.

LA VENUS DE MILO

¡Munca la olvidaré, nunca! Su imagen triste me persigue, y delante de mis ojos se pasa su figura esbelta, mármol, como si me pida adoración, con dominio de pesadilla se me impusiera.
Estaba de médico en la tierra de Camerona, respirando el aire puro de la montaña, y olvidado en las ruidas tareas de mi profesión la trizera costidura del desterrado. Había ido enfermo y deplorado de la corte, y el ejercicio dióme salud de aldeano, y el retiro y la meditación, olvido.

Un día recibí recado de un compañero, que me suplicaba acudir en seguida. Monté á caballo y repetí por el estrecho sendero, que pensosamente sube, retrocediendo por la senda de un cerro, á buscar en la cima el desierto y solado de una espléndida accidentada y bella donde el pueblucho estirde sus casitas pequeñas.

El caso era grave. Una hermosa aldeana, la hija del indiano, se había suicidado al fondo de una herradura, comprándose los dos brazos y sufriendo intensa conmoción. ¡Ira preda amputar inmediatamente los brazos por el tercio superior!

LOS PURITANOS

[SUCURSAL

Se fabrican las mejores Cigarros y Cigarrillos de la República.

AGENCIA DE NEGOCIOS.

Cigarros de toda clase y precios. Cigarrillos de \$ 805, pectorales, hebra y trigo. Documentos de Adams, Estampillas, Papel sellado, Pagarés. Venta de "El Tiempo", "La Nación", "El Grillo del Pueblo", "El Telégrafo", "El Día del Proletario", "El Sancho Panza". Cobro de pláticas; reparto de invitaciones; datos del interior y extranjero; se alquilan casas en el Perú y Chile. Compra y venta de Acciones y Cédulas.

-ATENCIÓN ESPECIAL-

Al cambio de domicilio, entendiéndose la casa en dejar arreglada la nueva instalación y respondiendo por quebraduras y roturas. Cambio de moneda. Préstamos de dinero, comisiones, consignaciones, tarjetas de banco, pedido de metalías, partes de Instrumentos, Documentos de Letras.

AGENCIA DE "EL TIEMPO".

Agentes de "La Nación", Adams y embarcaciones. Relojes, corrientes y tijeras, alhajas en general, joyería y un regular surtido de artículos para señoras. Servicio rápido.-Al cambio de moneda y a los préstamos a sobre alhajas y valores en general.-Calle de "Pedro Carbo", junto a la Agencia Funeraria del señor Loretta. Agencia en Quito.-Lima y Valparaiso.

Entrada & Ca.

Guayaquil, Octubre 15 de 1900.-1 m.

Sorprendentes curaciones

LISMACO PARA LOS

Hago saber al público en general que me encuentro en esta simpática población, hecho de haberlo mi consorcio, para dedicarme como he hecho con admirable éxito, a las curaciones de las SIFILIS de todas las enfermedades que provienen de la sangre y de otras causas.

La sociedad creea este conocimiento de que con el secreto maravilloso que poseo he curado a multitud de personas de todas las edades. Así pues, sin charlatanismo ni frases pomposas retumbantes, me ofrezco a prestar mis servicios por precios módicos o gratuitos, a todas las personas que padecen de las enfermedades siguientes, en un término que no baje de

15 DIAS SI EXCEDE DE 30

Sifilia en todas sus acepciones, Clorosis, Anemia, Colera pálido, Raquitismo, Enfermedades de las mujeres, (mal de chitru), Eumatismo, Gota, Mal venéreo ó afecciones mercuriales y sífilíticas, como, chancro, bubones, gonorrea, escrófulas, (anquias) y flegmas de todas clases, afección de la piel, como tumores, empíes y erupción herpética, inflamación de las articulaciones y dolores de los huesos, etc., etc.

Exceso publicar certificados de personas notables, porque he gozado mi secreto para las curaciones, es sorprendente, siendo el espectáculo que confectio y empleo, de sustancia vegetal, inodoro, de buena sabor y en extremo benéfico.

Tengo abierto mi consultorio de 6 a 9 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde siendo gratis las consultas a los pobres, quienes solo pagarán la medicina.

Para ir a los domicilios que se me indiquen. La medicina se despacha a donde la piden y para el clima que sea.

Calle de la Caridad, intersección Colón y Sucre, casa en construcción, fijarse en el cuadro.

Guayaquil, Diciembre 6 de 1900.-1 m

Alejandro Romo Leroux

BOGADO.

Tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales. Cuenta con agentes de pura estirada honradez y actividad.

Se encarga de hacer por cuenta propia los gastos judiciales, según las condiciones de la defensa encomendada.

Y defende gratis a los pobres.

Su estudio y domicilio: "Clemente Ballea" entre "Chimborazo" y "Bacabed", casa del señor Antonio Nieto, entréveslos.

TELÉFONO 1023.-Guayaquil, Ecuador.

Se vende

La casa de la señora Mercedes T. vinda de Juana, situada en la calle de Aguirre. Para informes, precio y condiciones de pago contactarse con el señor Juan Vallarino, apoderado de dicha señora. Guayaquil, Octubre 3 de 1900.-1 m.



Institución humanitaria

A pesar del gran número de doctores distinguidos y de instituciones médicas que hay en los Estados Unidos, últimamente se podrá encontrar entre ellas una persona de una sociedad que haya leído la humanidad sobre los beneficios como la INSTITUCIÓN VITALINA Co., de El mundo, Inc.

Esta es una sociedad formada por varios miles de personas, que con el espacio de muchos años se han consagrado especialmente al tratamiento de las enfermedades de los órganos sexuales y otras secretas. Como resultado de su larga práctica, estos conocimientos en la materia, esta sociedad ha adoptado un sistema de tratamiento interno y externo que nunca ha sido enseñado en ninguna escuela de medicina más especializada en esta parte. Este sistema ha resultado en mano por muchos años de recibir la vitalidad perdida.

LOS QUE PAFEREN DE PALTA

DE VIGOR

Impotencia, espermatorrea, conculamiento de los órganos, hinchazón de los riñones ó de la vejiga, debilitamiento general, embosiones nocturnas, varicocele ó otras enfermedades de excreta, gonorrea, etc., etc., por correspondencia al solo, confidencial y día, dará un remedio que podrá servir en su propia casa.

Para demostrar la gran utilidad de su tratamiento, ofrece gratis a quienes le pidan una muestra de su gran remedio en un paquete especial y adjunto que les proveya, confidencial, y los interesados solo necesitan escribir en cualquier momento para recibir el envío del remedio. \$1.00 en sellos ó dinero de los Estados Unidos para pagar el envío del remedio.

UNA SOLA MUJER BASTA PARA CONVENIR A CUALQUIER PACIENTE QUE SE PUEDA CURAR, O PROBAR.

La Correspondencia debe dirigirse a la

UNIVERSAL VITALINE Co.,

Apartado 282, HARVARD ST., N. Y. A.

EL TIEMPO

Diario de la mañana, político, literario, noticioso. SE publica todos los días del año. TIENE Agentes en todas las ciudades y en casi todos los pueblos de la República y en algunas ciudades del extranjero SUSCRIPCIONES.

En Guayaquil no tiene suscriptores y en provincias y en el exterior, según la siguiente

Table with columns: Provincias, Exterior, Año, Semestre, Trimestre. Rates: \$12, \$20, \$7, \$10, \$4, \$6.

PUBLICACIONES

En la sección INTERESES GENERALES, la columna..... \$ 50.00
En la sección COMUNICADOS, cuando se publique la firma de responsabilidad, la columna..... " 20.00
Y cuando se publique sólo con pseudónimos..... " 25.00

RECLAMOS

Por cada palabra..... \$ 0.26

AVISOS

Hasta 15 veces, quince centavos el centímetro lineal a una columna. Hasta 30 veces, diez centavos. En la 2ª página, los precios son dobles.

Después de un mes, los avisos se sujetarán a las siguientes condiciones:

PAGINAS 1ª, 4ª, 5ª y 8ª, \$ 2 al mes por cada centímetro lineal a una columna.
PAGINAS 3ª, 6ª y 7ª, \$ 3.
PAGINA 2ª, \$ 5.

Los precios anteriores están sujetos a las siguientes descuentos:

Table with columns: Por año, Por semestre, Por trimestre. Percentages: 30%, 20%, 15%.

Los avisos que se deseen con filetes bordados ó de forma caprichosa, tendrán 10% de recargo. En todo caso los pagos son adelantados.

Los talleres de "El Tiempo" cuentan con prensas, tipos y toda clase de materiales nuevos, para hacer trabajos tipográficos elegantes y correctos.

Las invitaciones de duelo se trabajan a cualquier hora del día ó de la NOCHE y para la hora que se pidan.

Se dora a fuego.

OFICINAS Y TALLERES:

Calle de AGUIRRE y PEDRO CARBO

TELÉFONO N.º 52.-CASILLA DE CORREOS N.º 7

Personal

Ayer no asistió a su despacho el señor Secretario de la Gobernación doctor Guernierdo Vélez por encontrarse en ferreo.

Boletín

Vá a dotarse de botas a los individuos de tropa que hacen la guarnición de esta Plaza.

Tarifa de Aduana

Esta mañana se reunió el Jurado de Aduana, con el objeto de ocuparse de varios reclamos sometidos a su deliberación.

Sin pagar

Algunos individuos y mujeres sin recato han vuelto en las madrugadas a la indecorosa costumbre de bañarse en el río en completa desnudez.

En el Cementerio

Estando la capilla del Cementerio Ca Colón casi en ruina, va a construirse otra superior a la presente bajo todos aspectos.

Fuhsala

Frente al Depósito de la bomba "Olmec", se está colocando o estamos para dar principio a la fabricación de la fachada de ese edificio.

Carru Urbano

La respectiva empresa hará reemplazar los coches viejitos y sucios de que ahora se sirve, con otros que han mandado reaccionar ó construir.

Contrabandistas lémuzas

Se nos informa que continúan los contrabandos en gran escala, en la costa de Esmeraldas y en la Bahía del Palón, pues como no hay que los impida, los contrabandistas gozan de inmunidad.

Jurisdicción Matrimonial

En esta semana no funcionará el Juzgado de Matrimonios, por encontrarse enfermo el señor doctor Samuel Jiménez, juez encargado de dicho Juzgado.

Tuberos y tacaños

Nada agradable se les promete, según sabe nuestro reporter "N.º 50, por los costumbres que tienen de formar escándalo, venga ó no al caso, en los lugares que de hecho Baco ó Noriega, los invita para que liben más o para que hagan alarde de altanerías.

Se preparan

Los adeptos a la candidatura del señor General Leonidas Plaza G., se preparan a recibir a este caballero con públicas demostraciones de adhesión y amistad a su llegada a este puerto, se verá cómo se habla.

Residencia Juan Montalvo

Es de sentirse que la Plazoleta "Juan Montalvo", no se encuentre pavimentada; el gasto no sería muy crecido en vista del espacio que tiene y se encuentra allí algunos barridos como las de la Avenida, sería dicha plaza nuevo lugar de paseo en noches de luna.

Expertación

Se nos dice que el motivo de haberse agotado en esta ciudad los cigarrillos de marca "El Grillo" es, que por la buena calidad del tabaco, la existencia que había en Esmeraldas, ha sido comprada para el consumo de varias provincias de la República de Colombia.

Telegrama Felicitación

Ayer el correo de la oficina telegráfica averiguaba si ya se encontraba en esta ciudad el señor General Ignacio de Veintemilla, para entregarle un despacho teleográfico dirigido a Ibarra.

Deligado

Sabemos que los y muchos que pretenden el puesto de Delegados del Ecuador, en la Exposición de Bafalo.

Enfermo

Sigue mal de la vista el señor Administrador Apostólico de la Diócesis, Dr. Pio Vicente Corral.

Hospital Militar

Se trabaja con mucha actividad la obra de reparación del Hospital Militar, antes que llegue la época de las lluvias. Esto es de suma interés para evitar derrumbes y por consiguiente la destrucción de dicho edificio.

A los carpinteros

Se necesitan carpinteros para labrar dur minutos en el puente de Chimbo, en las propiedades del señor Julio Fiallo.

Para tratar sobre precio y más pormenores, véase con el que suscribe en la casa. Comercio, intersección "Piedra Blanca" y "Sucre". Eduardo Govea.

Guayaquil, Noviembre 18 de 1900.-12 v

Fiesta en Samborodón

Desde el veinte y tres de los corrientes principia en esta parroquia la novena de glorioso San Jacinto de Polonia para terminarla el día 2 de Diciembre.

Por extirpación alguna, podemos decir que la fiesta de San Jacinto, en esta parroquia ha sido siempre una de las más solemnes que se celebran, y en particular la del año pasado. En cuanto está de nuestra parte con el fin de dar un tanto posible a nuestra Santo y satisfacer a los concurrentes a la pomposa y solemne fiesta del 2 de Diciembre, haremos el caso aun más que el año pasado, habrá toda clase de receros y juego permitidos por la ley.

No hay más que acudir y ver para creer. Los devotos del Santo.

Noviembre 15 de 1900.-15 v.

